

## PATRIOTAS Y CIUDADANOS. EL APRENDIZAJE CÍVICO Y EL PROYECTO DE ESPAÑA.

Escrito por Javier Bascuñán Cortés.

**MAYORDOMO, Alejandro y FERNÁNDEZ-SORIA, Juan Manuel:** *PATRIOTAS Y CIUDADANOS. EL APRENDIZAJE CÍVICO Y EL PROYECTO DE ESPAÑA.* Editorial Tirant lo Blanch. Valencia. 2008. 435 páginas.

Ya desde la primera mirada el libro suscita interés, y también invita a la reflexión, no menos que a la polémica. La reconocida trayectoria reflejada en la amplia y variada producción histórica-pedagógica de ambos autores podría bastar tanto para garantizar el rigor y la profundidad del enfoque, como la amenidad y agilidad del estilo narrativo.

A propósito de *Patriotas y ciudadanos...* Al sugestivo título de la más reciente obra de Alejandro Mayordomo y Juan Manuel Fernández Soria: *Patriotas y ciudadanos*, le sigue un no menos atrayente subtítulo: *El aprendizaje cívico y el proyecto de España*. Y qué duda cabe que los temas sugeridos en la portada parecen prometer la aproximación a realidades controvertidas y de indiscutible actualidad: el patriotismo, la ciudadanía, el aprendizaje cívico. Y España... España como proyecto.

Ya desde la primera mirada el libro suscita interés, y también invita a la reflexión, no menos que a la polémica. La reconocida trayectoria reflejada en la amplia y variada producción histórica-pedagógica de ambos autores podría bastar tanto para garantizar el rigor y la profundidad del enfoque, como la amenidad y agilidad del estilo narrativo.

Pero sin abandonar la portada, y como para reforzar la invitación a la lectura, todavía podremos detenernos en la imagen de un pensativo Manuel Azaña que parece contemplarnos, como en esbozo, animándonos a seguir atreviéndonos a discrepar, a seguir atreviéndonos a respetar el derecho a la discrepancia, a seguir atreviéndonos a reconocer los errores y las equivocaciones, como queriendo hacernos recordar, quizá, aquellas palabras suyas pronunciadas ante el Congreso de los Diputados un 3 de abril de 1936: "Los fundadores de la República, fundamos un régimen -con las equivocaciones, los inconvenientes y las fallas que una obra tan ingente necesariamente lleva consigo-; pero fundamos un régimen para todos los españoles, incluso para los que no son republicanos; un régimen legal, basado en un democratismo que tiene por fundamento la libertad de la opinión pública y el respeto a los derechos tradicionales de lo que se llama liberalismo..."

Al adentrarnos en su contenido, el libro ni defrauda ni nos deja indiferentes. Es un libro valiente. Y no elude la polémica, aunque ni siquiera la enuncia. Construye un discurso en positivo en el que se nos alienta no sólo a conocer cómo se forjó el proyecto de una España en libertad, sino también a trabajar para profundizar en el proyecto democrático de España, que no es sino una realidad en permanente devenir y perfeccionamiento que exige educación cívica y patriótica. España nunca fue problema. Porque si lo hubiese sido, quienes por la Patria murieron en defensa de las libertades, no hubiesen querido que constase en su tumba la siguiente inscripción, fechada el 23 de agosto de 1824, justo el día anterior al de la ejecución de su autor: "En paz eterna / Reposo aquí Morales: por su Patria / Al suplicio marchó con faz serena, / Y dijo al espirar: nobles Iberos, / Si queréis LIBERTAD seguid mis huellas".

*Patriotas y ciudadanos* insiste en un propósito: la idea de Patria, la idea de España, el proyecto de una España en libertad que debe ser educada. Y trata de cómo fue educada esa idea de Patria, de ciudadanía, de España, en la escuela y más allá de la escuela, en un dilatado período histórico, el comprendido entre mediados del siglo XVIII y el primer tercio del siglo XX. Y lo hace de forma precisa, concisa y clara. Como exigen las reglas de la comunicación. Trata de aprendizaje cívico, de aprendizaje patriótico... de educación en suma, aunque no sólo en la

escuela. Expresa un deseo que también dejó escrito Benigno Morales en la misma fecha y circunstancias reseñadas: "Que la legislación se perfecciona, / Y que a la Ilustración se abren las puertas: / Que la educación pública recibe / Mejoras a la par: que la riqueza / Nacional, va sin duda a fomentarse"...A ese anhelo responde Patriotas y ciudadanos. Con profusión de referencias documentales y bibliográficas. Hay que leerlo..., aunque sólo sea para ejercitar y satisfacer el sano placer de discrepar.